

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Capital.—Un mes, 50 céntimos; un semestre, 3 pesetas; un año, 5'50 ptas.

Fuere de la capital.—Un semestre, 4 pesetas; un año, 7'50.

ANUNCIOS: precios convencionales

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Mariano Catalina, 64, pra.

donde deberá dirigirse toda la correspondencia.

No se devuelven los originales

# La Razón

AÑO I

Periódico defensor de los intereses de Cuenca y su provincia

Núm. 39

## EN EL AYUNTAMIENTO

### SESION DEL SABADO 21

Empieza ésta a las once menos cuarto; hallándose en sus escaños los señores Herráiz, Albendea, Algarra, Llopis, García, Delgado, Marco, Montero y Muñoz.

Preside el primer teniente de alcalde Sr. Guardia.

Una vez leída el acta por el secretario, Sr. Pareja, solicita el señor Marco que se reparen algunos desperfectos en la ermita de San Antón, pues considera—como ya dijo en la sección de ruegos y preguntas—que el mérito y valor artístico de la ermita referida, así lo exige y debe procederse a ello sin dilación alguna.

El Sr. Montero, a continuación, vuelve sobre lo del cambio de horas de sesión, proponiendo se vote la urgencia de este asunto para que sea discutido en esta misma sesión; contéstale la Presidencia que no puede acceder a esto por no venir la proposición en el orden del día; ofreciéndole hacerlo así en la próxima. No se queda satisfecho con estas explicaciones el Sr. Montero, interviene casi todos los señores concejales, unos en pró y otros en contra de la tesis sustentada por el Sr. Montero, y se promueve un violentísimo debate, en el que no hay quien se entienda; debate que, con gran acierto, logra cortar la Presidencia, ordenando dar comienzo al

### ORDEN DEL DIA

Es aprobada el acta de la anterior.

Se dá cuenta de un oficio del Inspector de Escuelas clausurando con él la de Nohales por el estado de ruina inminente que amenaza el edificio. La minoría socialista propone un voto de censura para el Alcalde por no ordenar se cumpliera el acuerdo tomado sobre este particular; acuérdase que vaya, nuevamente, el Aparejador,—si es que no lo ha hecho ya—e informe acerca de la inminencia o no de ruina. El voto de censura propuesto por la representación del socialismo, es desechado; como todos los que, por sistema ya, propone tan excelente minoría.

Pasa a la comision, acordándose comunicársela también al señor Presidente de la Diputación, una Carta-circular del Alcalde de Salamanca, relativa a Haciendas locales.

Trasládase al Juzgado denuncia por extracción de pinos en «Cadorzo» y «Lecos.»

A la Comisión correspondiente pasan, para ser estudiados con detenimiento, unos oficios del director del Laboratorio concernientes a adquisición de efectos; no sin antes gastar mucha saliva y hablar de infinidad de cosas sin relación alguna con la cuestión objeto de debate. ¡Lástima de tiempo!

Queda enterado el Ayuntamiento de un sumario por incendio.

Y termina el Orden del Día con la aprobación de varios informes de Comisiones la lectura de los Boletines Oficiales de la semana.

### RUEGOS Y PREGUNTAS

Se dejan para la próxima sesión dos ruegos proposiciones de la Presidencia, consistentes en que se repartan entre los pobres los uniformes viejos de los músicos de la banda municipal y en que se adquieran, para estos, gorras que hagan juego con los uniformes que les están haciendo.

El Sr. Muñoz pregunta que si en las recetas que hacen a los pobres los médicos del Ayuntamiento, pueden figurar específicos. Se acuerda, de conformidad con las aclaraciones hechas a este asunto por algunos concejales, comunicar a los médicos que no receten específicos, si es que recetaban, sino en su lugar, fórmulas magistrales (2).

El mismo Sr. Concejil ruega se expropie una casa de la calle de Mariano Catalina, que está dentro del proyecto de urbanización.

Y con algunos otros de menor importancia que los citados explicados por otros concejales, se levanta la sesión a la una, previo el ofrecimiento del Sr. Guardia de trasladarlos todos a la Presidencia efectiva.

## Ki... kiriki y Ka... karaká

(FABULLA MORAL)

Res ubicunque nil domino suo clamat. En dondequiera que una cosa esté, pertenece a su dueño.

Jugando al escondite en el jardín los pendientes perdió Margaritín; dos perillas del más precioso oriente montadas en platino ricamente.

Al escabar allí una gallinita, un pendiente encontró con su perilla, y adivinando al punto de quién era, a llamarla empezó de esta manera:

Ka... karaká, ven acá.

Cuando la niña fué y halló el pendiente, a la casa volvió muy diligente, y tomando maíz de la alacena obsequió a la gallina por ser buena.

Mas el otro pendiente vino a hallarle un gallo inglés que no quiso entregarle; antes bien, al mirarle tan precioso, a cantar comenzó lacarandoso:

Ki... kiriki, para mí.

Y, dando un picotazo con buen fino, la perla se engulló con el platino.

Júpiter, que lo vió, inmediatamente hizo que el fino gancho del pendiente, como castigo de tan malas mañas, se clavara del gallo en las entrañas.

Y era cosa de oír cómo gemía por los grandes dolores que sentía; mas no estuvo su mal tan sólo en eso, sino que, al darse cuenta del suceso, la feroz cocinera de la casa salió a su alcance, repitiendo en guasa:

Ka... karaká, voy allá; ki... kiriki, ven aquí.

Y blandiendo un cuchillo reluciente, le abrió en canal y recobró el pendiente; desplumó al ave con ensañamiento, y en arroz la enterró para escarmiento.

Esto te viene a enseñar que no puede aprovechar al ladrón su atrevimiento: a más del remordimiento, Dios le habrá de castigar.

BONI.

“La Aurora del Magisterio”, Revista semanal defensora de la justicia, se trae una polémica sobre pesetas cobradas y perceptor de las mismas, con el órgano de los socialistas.

¡Que salga el perceptor fraudulento! A lo mejor dá la casualidad de que es un demócrata defensor de los obreros y partidario de la justicia... ese pobrecito.

Es un pleito interesante del que daremos la solución... cuando la sepamos!

¿Quiere Ud. tener su casa elegante por poco dinero?

encargue los muebles en la EBANISTERIA Y TAPICERIA

PEDRO HERNANDEZ  
Cervantes, 3.—CUENCA

## LUGAREÑAS

### Hojas de mi “Dietario Crítico”

Desde La Asomadilla.

La tarde es mansa, apacible y extremadamente pálida. El sol muriente cubre el paisaje de color de oro viejo. Las aves cantan y sus cánticos, más fíenes de elegía que de romanza; el campo sin verdores, las plantas medio deshojadas y el invierno en perspectiva ¿cómo han de trovar sus pechuelos, alegrías abrietas, ni gozates de mayo florido?

Es la hora del véspero. Los chopos que siguen el curso del arroyo alargan prodigiosamente su sombra por encima de las casuchas hasta traspasarlas. En el cielo límpido y azulino unas ténues nuvecillas muestran sus colores de arbol.

A lo lejos se oyen las esquillas de un rebano.

Y por el Camino de las Huerfanas, alegres y cantarinas, pasan las vendimiadoras.

Há mucho tiempo, que de ser yo un inspirado poeta hubiese escrito para cada una de estas muchachas bullangueras y de labios de cereza, un sentido madrigal.

Seguramente que al leer estos renglones, mi amigo Fernando Pelayo, el médico de Las Pedroneras dirá para su fuero interno: ¿Qué tendrán esas mozueltas para que este hombre diga estas cosas?

¡Ah, mi buen Hipócrates! Estas zagalas tienen la belleza primitiva de Eva, de Rebeca, de Ruth, de María, de Magdala... Sí; la belleza hay que buscarla fuera de las ciudades en donde todavía no hayan llegado los productos del, las creaciones Fioralia y los jabones Peca-cura...

Detesto la belleza de *boudoir*; la belleza de pincel; la belleza de los depilatorios... ¡Oh, en cambio, cuánto, cuantísimo me agrada la gracia y el donaire de Carmela, las mejillas de Isabel que el viento hizo sonrosadas; los ojos garzos de Matilde, los rubios cabellos en crecha de Juliana; el candoroso y cristalino reir de Dalila; Dispensadme, pues, Mimi, Totó, Lulú, Paloma, Imperia y demás bellezas artificiales de la ciudad si os pongo a estas mis rústicas lugareñas; Sobradamente sé que vosotros no estáis exentos de encantos. Bailar un fox-trot; y lucir vuestras *toilettes* y brocados con elegancia y distinción; y entre el estruendo de esa moderna murga denominada *Jazz-Band* apurar un *cock-tail* y dar rienda suelta al *flirt*... pero todo superlativamente estudiado, con vuestros ojos dibulados, vuestros labios pintados, vuestras mejillas empolvadas, vuestros cabellos teñidos y hasta vuestro aliento perfumado.

La misma diferencia hay de vosotros a estas zagalas pueblerinas que la que habría del paisaje que se extiende ante mí vista a este mismo paisaje encerrado en un cuadro por el pincel del más refinado pintor.

Si Régidor se hallase aquí donde yo estoy en este instante y se decidiera trasladar al finzo este atardecer otoñal, tengo la certidumbre de que daría a cada cosa la debida entonación y el apropiado colorido. La mancha gris del pueblo con sus vetustas casuchas y negruzcos tejados presididos por el gigantesco campanil que el sol besa todos los días al hundirse en el ocaso; la gallarda esbelta de los chopos del arroyuelo. Sobre la izquierda por el camino del Barrizal los carros de rechinchales rusos; encontrarían los colores gayos de las vendimiadoras y en lontananza la austera llanura castellana de tierras sombrías y la tarde extinguiéndose, lentamente, resignadamente, melancólicamente. Pero de esto a la realidad ¡cuán enorme distancia!

El astro rey se escondió por el lado del molino viejo de viento; que su lengua aquietaron las cañandrias para dar la vez al monótono gritar del agorero buho; que asomaron los fuceros y es forzoso mi regreso al pueblo.

He aquí lector las sugericiones que mi lapicero trazó sobre el papel al escuchar desde La Asomadilla las dulces cantinelas de unas vendimiadoras en las postrimerías de una mansa y apacible tarde otoñal.

AGUILINO GARCIA NUÑEZ.

El día 12 del que cursa, todo el pueblo en masa, con banderas, cruces y una imagen de la Virgen del Pilar, salió al kilómetro 16 de la carretera que pasa por este pueblo, con el fin de recibir al Ilmo. Dr. D. Cruz La Plana y Laguna, Obispo de Cuenca, que visita este pueblo para dar cumplimiento al Sacramento de la Confirmación.

Las calles se adornaron con artísticos arcos y en las ventanas se veían colgaduras de infinidad de clases. Le acompañaban las autoridades de Casasana con su digno sacerdote D. Diego Martínez y el Sr. Secretario de cámara D. Juan Pedro Lorente.

En cuanto se alcanzó a ver a tan Ilmo. Prelado, se elevaron al aire infinidad de cohetes, las campanas fueron volteadas y su Ilustrísima al llegar a la muchedumbre, descendió de su cabalgadura, acudiendo a besar su Santo anillo; primero el Sr. Cura párroco D. Jacinto Segura, después el padre Redentorista D. Carlos Seisdedos, las autoridades en general, el sobreguarda de Montes D. Celedonio Vindel y todos los asistentes, dirigiéndose a la Iglesia parroquial haciendo una minuciosa visita, cantando el Te Deum y respuestas por los fieles difuntos de este pueblo. Después dirigió la palabra a sus feligreses con una voz tan clara y convincente que todos salimos admirados de lo que nos dijo.

Al día siguiente ofició su Ilustrísima la misa de comunión, dándose la a 320 confesados y una hora después confirmó a 307 de este pueblo, 4 de Casasana y 3 de Salmeroncillos, dando por terminado el acto con una briosa alocución, ensalzando los beneficios de la Confirmación y exhortándonos a ser buenos cristianos.

Solo ha quedado sin recibir el sacramento de la confirmación D.ª Jacinta Guerrero, por el motivo de haber dado a luz una hermosa niña en las primeras horas del día 12. Si la mañana del 13 hubiese sido bondadosa, su Ilustrísima hubiera bautizado y confirmado la recién nacida, pero el tiempo no puso nada de su parte.

Las misiones estuvieron a cargo del Padre Seisdedos. Después su Ilustrísima visitó las escuelas y el cementerio católico. A las cuatro de la tarde fué la despedida, saliendo el pueblo entero, cantando las mozas y niños hasta llegar al pueblo de Tomonteras más de 300 personas.

Quiera Dios le veamos pronto por este pueblo, para bien de los feligiosos.

Más ya hace un buen rato que el

El Corresponsal.

## CONVENIENTE A LOS LABRADORES

# “La Trilladora Mallorquina”

Marca Mestre y Nadal.—Patentada

CONSTRUCCIÓN NACIONAL

Única en el mundo que no rompe ni despunta grano alguno. Trilla toda clase de cereales, habas, etc., y como ninguna otra la semilla de alfalfa, de linño, etc. para un excelente condimento para el ganado.

Su funcionamiento y manejo es sumamente sencillo, trabajando a 870 revoluciones por minuto y con un consumo de fuerza un 30 por 100 menor que las demás trilladoras.

Los pedidos y detalles dirigirse a sus agentes en España

SEÑORES BONNIN Y FONT S. EN C.

Finanza, 299.—Barcelona

o a sus representantes de las provincias de Albacete, Cuenca y Valencia

GUYAS Y LUJAN

Albaca: Calle de Pinar (Calle); Valencia: Barrio de San Juan, 25